

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
AÑO XX  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

**TORTOSA**  
Sábado 17 de Febrero de 1900

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 38

## El conflicto anglo-boer

### Juicios.

Volvemos á entrar en un período de expectación, habiéndose trasladado, además, todo el interés de las operaciones á la frontera occidental del Estado de Orange. Allí ha reunido el general lord Roberts las fuerzas de lord Methuen y dos divisiones más, es decir, cerca de 30.000 hombres, con los cuales se propone, ó bien levantar el asedio de Kimberley, ó bien penetrar en el Estado de Orange y por Jacobsdal dirigirse hacia Bloenfontein.

Los movimientos preliminares de esa operación, tanto pueden indicar un plan como el otro. Se reducen á haber hecho cruzar los ríos Modder y Riet á la Caballería que el general French manda y á la sexta división por puntos que, sin duda, le permitan rebasar las posiciones enemigas de Magersfontein.

Lo que suceda ahora dependerá mucho de lo que hagan los boers, que, naturalmente, no van á permanecer inmóviles, dejándose copar en esas posiciones. Depende también mucho de la fuerza numérica de éstos, que, si antes les bastó para resistir á las tres brigadas de lord Methuen, pudieran ser insuficiente para detener á siete ú ocho brigadas que por varios caminos operen en combinación.

Que las fatigas han de ser rudas para el ejército inglés, lo prueba el número de asfixiados que ha tenido en la primera marcha.

En el Natal, los boers continúan envalentonados; el general Buller ha vuelto á su antiguo campamento de Chieveley, desde donde telegrafía dando cuenta de los reconocimientos que, con resultado no muy favorable, practica su Caballería.

Y no se sabe bien aún lo que ha pasado en Rensburgo; pero sí parece que las tropas inglesas se retiraron, con pérdida de algunos cañones, aunque no hay de ello confirmación oficial.—L.

### El general French pasa el río Modder

Ayer hizo público el War Office el siguiente telegrama del generalísimo Roberts:

«El general French forzó ayer el paso del río Modder, en Klip, ocupando las colinas al Norte del río y apoderándose de tres grupos de vi-

viendas provisionales de los boers, donde había algunos víveres.

Al mismo tiempo las tropas inglesas se apoderaron de otros dos pasos del río y de otros grupos de chozas boers.

No hubo batalla, y sí sólo una ligera resistencia.

Las pérdidas inglesas son insignificantes.

La sexta división se encontraba en la noche última en la orilla Norte del río Riet.

La séptima división emprenderá su avance por la tarde.

Cuatro oficiales y 58 soldados se han asfixiado por el exceso de calor.

### Detalles de la retirada de Walkraam

Según afirma la Gaceta de Colonia, el general Buller tuvo en su retirada de Walkraam más de dos mil seiscientos bajas entre muertos y heridos. Los boers hablan puesto en Spion-Kop un cañón de Creusot y otro Maxim, que barrían las lomas de Walkraam y el valle Unlaney. Se ordenó por los jefes ingleses la retirada á paso ligero. Las dos brigadas de Infantería que bajaban á escapar las laderas eran barridas por los fusiles y los cañones republicanos. Sobre el terreno se han encontrado 37 cadáveres de ingleses y 85 fusiles, que abandonaron en su fuga los que se retiraban.

Aquella noche, el general Buller reunió á los jefes en el campamento de Spearman's, y le pidió su parecer sobre lo que debía hacerse. Cuando se estaba discutiendo, llegó un aviso de que el general Joubert, con 4.000 boers, se ponía en movimiento hacia el Sur. Se supuso que trataba de cortar la retirada á Buller. No fué, pues, necesario seguir discutiendo. La orden de retirada venía del campo boer, y no había más remedio sino obedecerla.

Las tropas británicas emprendieron el retroceso á las tres de la mañana.

Los carros de Administración Militar ocupaban una larga línea.

## De Agricultura

### LAS FALLAS EN LA VIÑA

Las plantaciones de vides americanas injertadas nos obligan á trabajos especiales, consecuencia de la asociación de un patrón que resista á la filoxera y una cepa fructífera que por

sí sola no tendría resistencia ante los ataques del pulgón. De aquí dificultades para reemplazar las cepas muertas en las viñas reconstituidas por medio del injerto de nuestras cepas sobre pie americano bien escogido. En todas las viñas mueren algunas cepas aquí y allá sin causa determinada; en las viñas injertadas, las malas soldaduras ó la mala elección de las vides americanas producen con frecuencia estos accidentes.

Antiguamente en las viñas del país se hacía un acodo, y en poco tiempo se reemplazaba la cepa muerta ó defectuosa con una cepa joven. Hoy día no sucede lo mismo, porque el acodo formado por un sarmiento del país se ve luego atacado por el pulgón y no vegeta con vigor á causa de la podridura de las raíces atacadas por la filoxera.

En general es forzoso plantar un nuevo pie americano para injertarlo luego. Desgraciadamente el recién llegado, colocado en medio de cepas antiguas que ocupan con sus raíces la tierra, ha de defenderse de sus vigorosos vecinos. Resulta, por lo tanto, que la nueva cepa se desarrolla lentamente, y su injerto tarda mucho en dar fruto. Lo mismo sucede con barbados injertados que se elijan para reemplazar las fallas, á pesar de que se tomen todas las precauciones: no se desarrollan tampoco rápidamente en una viña ya formada.

Yo he debido plantar acá y acullá más de 20.000 pies, barbados injertados, para completar mis viñas; me desespera la lentitud con que se desarrollan y lo reducido de su fructificación.

Con todo pueden tomarse algunas precauciones para activar la vegetación de las plantas destinadas á reemplazar las cepas muertas. Se recomienda preparar los puntos que se han de llenar abriendo en ellos hoyos, mayores que los que se practican para la plantación ordinaria. Así, no sólo se logra la tierra más blanda y más rica, al exponerla á las intemperies del invierno, sino que además se hace el vacío alrededor de la nueva cepa, destruyendo, á distancia razonable las fuertes raíces de las cepas viejas.

Otra precaución sería escoger una planta americana cuyo sistema de radicular sea diferente del que tenía la anteriormente plantada. Si, por ejemplo, la viña anterior era de Riparia cuyas raíces se extienden por las capas superiores del terreno, reemplazar las cepas muertas por cepas como el Rupestris, que pueden profundizar

en el suelo, y se activará el desarrollo de los recién plantados abonándolos con nitrato de sosa, que tiene la propiedad de descender á las capas inferiores. Se favorecerá la vegetación de la nueva cepa descabezando los brotes de las cepas vecinas que contraríen su desarrollo.

P. COSTE-FLORET.

(Del Resumen de Agricultura)



## Alfonso X de Castilla se apodera de la plaza de Rota.

17 de Febrero de 1263

Protegidos y animados por el rey Ben Alhamar de Granada, los moros de Andalucía y Murcia sometidos á la autoridad de Alfonso X de Castilla, sublevaronse deseosos de sacudir la servidumbre que tan odiosas les parecía. El castellano, tan luego tuvo noticia de la rebelión, acudió con buena y numerosa gente á sofocarla siendo auxiliado en tal empresa por los walis de Málaga, Guadix y Comares, quienes no siguieron la causa de sus hermanos de religión, por estar desavenidos con el rey granadino y con los zenetas que del Africa habían llegado, á causa de la preferencia que aquel dispensaba á éstos.

—Con nuestro apartamiento—dijeron al rey Alfonso los expresados walis cuando se le presentaron para ofrecerle su concurso—la causa de los musulmanes pierde mucho de su importancia, casi todo su poder, y las dificultades y peligros que había de tropezar al combatirla. Si vos nos protegéis contra las acchanzas y persecuciones de nuestro emir, nosotros os auxiliaremos en esta guerra, llegando nuestras correrías hasta la misma vega de Granada.

Prometiéndoles el castellano cumplir en lo que demandaban, y ellos, fieles á su palabra, presentáronle decidido apoyo, siendo en aquella guerra uno de sus más valiosos elementos. Rota fué una de las primeras plazas á que Alfonso puso asedio; y como era de esperar, cayó muy pronto en su poder. Los musulmanes se defendieron con tenacidad y heroísmo; pero los vigorosos ataques de que fué objeto Rota, hizo inútiles todos los esfuerzos de los sitiados.

Estos comprendieron que toda su resistencia sería inútil, y para no empeorar su situación, decidieron capitular, poniendo como única condición el quedar libres, pero bajo la autoridad del de Cartilla.

## CRONICA

## El Ebro

Durante la noche pasada ha crecido algo el rio como se desprendia de las noticias recibidas de Mequinenza, comunicadas al público por medio de un bando del Sr. Alcalde.

A juzgar por la lentitud que se observa en esta avenida del Ebro y por los datos de la prensa de Zaragoza, es probable que no pase muy adelante la inundación.

Por ahora están invadidas las calles de Cambios, San Roque, Baranda del rio, parte de la Lonja y las partes más bajas de las huertas.

La barcaza y barca de paso han suspendido sus viajes.

A todas horas acude gran número de vecinos a observar el movimiento de las aguas del rio.

Las autoridades toman todas las precauciones convenientes para atender a cuantas contingencias puedan sobrevenir.

## Bandos

Hoy el Alcalde de esta ciudad ha publicado los siguientes bandos:

Mequinenza, 16.

Ebro toma agua lentamente. Escala marca 4 metros 50 centímetros. En Zaragoza; según telegrama particular ha descendido un metro 60 centímetros.

Mequinenza 17, 9 m.

El Ebro, desciende desde las once de la noche de ayer. La escala ebro métrica marca 3:60. Deserece rápidamente.

## De Zaragoza.

## Noticias del Ebro

Nuestro apreciable colega el *Diario de Zaragoza* con fecha de ayer publica las siguientes noticias:

Nuestras últimas noticias vieron ayer confirmadas, pues conforme anunciamos comenzó a observarse por la tarde el decrecimiento del caudal de aguas.

Durante la noche y parte de la mañana continuó la crecida, llegando las aguas a tocar la argolla que marca en una de las pilas del puente de piedra la altura que alcanzaron en la memorable riada de 1871.

Las noticias que ayer se recibieron del Bocal acusaban los siguientes datos:

Nivel de las aguas a las 8 de la mañana, 4 metros en 25 centímetros.

Altura máxima que han tenido durante los últimos días, 5 metros en 50 centímetros.

La elevación que se ha mantenido durante más tiempo, 20 horas de los días 13 y 14, cinco metros 32 centímetros.

En la escala del puente de Castejón marcaron ayer las aguas las siguientes alturas:

A las doce de la noche 14 metros 5 centímetros; a las seis de la mañana,

13'75; a las doce, 13'55 y a las seis de la tarde, 13'25, de suerte que en las doce horas de la mañana habla bajado el caudal de aguas de 80 centímetros, decrecimiento que se notará hoy en Zaragoza.

## El tiempo

Tras el día encapotado, desapacible y ventoso de ayer, el de hoy ha amanecido claro y espléndido. El sol brilla con todo su fulgor. El termómetro marca 14° a mediodía.

## Viático

Ayer por la noche le fueron administrados los Santos Sacramentos al ilustrado abogado D. Buenaventura Tallada Bages, persona muy conocida por sus sentimientos cristianos y excelentes condiciones de carácter, hermano del difunto D. Felipe Tallada Bages.

El acto vióse muy concurrido, siendo una demostración evidente de las simpatías que el paciente tiene en esta ciudad.

Deseamos de todas veras el pronto y completo restablecimiento del enfermo para tranquilidad de su atribulada familia.

## Boda

Anteayer en Tarragona contrajo matrimonio nuestro querido amigo D. Genebrardo Valadró: actual y muy digno Gobernador del Castillo de San Juan de esta ciudad, con la bella y distinguida señorita D.<sup>a</sup> Magdalena Cánovas, hija del músico mayor del regimiento de Luchana.

El acto fué muy lucido y espléndido, asistiendo un selecto y distinguido acompañamiento en el que figuraban D. Federico Noria y su señora, don Antonio Faura y otras personas de significación.

Después de la ceremonia religiosa toda la brillante comitiva se trasladó al Hotel de Paris, donde se les sirvió un rico y variado *menú*, reinando entre los comensales el regocijo propio de estos actos de perpétua recordación para los desposados.

Los novios llegaron a esta ciudad en el tren de la madrugada de ayer.

Nos complacemos en dar a los nuevos esposos nuestra sincera enhorabuena, deseándoles toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

## Gran baile de máscaras en el Club Recreativo.

En la noche del jueves lardero se dará en esta numerosa y favorecida sociedad un magnífico baile de máscaras, el que, a juzgar por la animación que reina entre el elemento joven de la misma, promete ser una fiesta lucidísima y por demás agradable.

Los salones de la misma estarán suntuosamente adornados, adjudicándose a las máscaras que concurrirán a dicho baile valiosos regalos en la siguiente forma:

A la que vista con más propiedad un traje de cualquier época ó comarca,

Un lindo reloj de señora

A la vestida más elegantemente,  
Unos pendientes dormilones de oro  
A la que lleve el disfraz más original.

## Una preciosa sombrilla

Para estos tres premios habrá los siguientes accésits:

- 1.º Un hermoso juego de ánforas.
- 2.º Un bonito juego para tocar.
- 3.º Dos artísticos jarros.

Se organizará asimismo una pifnata en cada parte de baile, dándose a las que resulten favorecidas de la suerte los siguientes regalos.

A la primera. Un valioso juego para café.

A la segunda. Una elegante bandeja con servicio de cristalería.

Dichos premios y regalos se hallan expuestos en el escaparate del comercio de tejidos de la señora viuda de D. Antonio Tort, Plaza del Angel.

Aplaudimos muy de veras a la Comisión organizadora de tan brillante y divertida fiesta, compuesta por distinguidos jóvenes de dicha sociedad por su galantería y mejor acierto con que pretende obsequiar a nuestras lindas paisanas.

## Comedia

*El Estandarte Católico* en un artículo que publica con el título de *La careta* dice lo siguiente:

«Así su lema, el de *El Estandarte Católico*, ha sido y será, con la ayuda de Dios, ¡a fuera caretas! y ¡guerra a los políticos que viven y engordan a espaldas del pueblo español! ó con más claridad, ¡guerra a todos los ladrones de guante blanco y chistera.»

Conformes de toda conformidad, pero *El Estandarte* debiera recordar que ha ido del brazo de ladrones de guante blanco y chistera, asesinos de frac y corbata blanca, y hoy, por aquello que todos sabemos, les conserva especial cariño.

## Desgracia

Un anciano de muy avanzada edad, vecino del Arrabal de la Cruz, en el momento de poner una señal en la margen del Ebro, le ha dado un yahi-do en la cabeza y ha caído al rio, siendo arrastrado por la corriente y pereciendo ahogado.

Dios haya acogido su alma en el seno de la gloria.

## Embarcaciones detenidas

Con motivo de la avenida del Ebro, son varios los laudes detenidos en esta sin poder volver a sus pueblos respectivos, por no ser posible la navegación a causa de los peligros que ofrece el impetu de la corriente caudalosa del rio en las presentes circunstancias:

## Algarrobas

Los agricultores por ahora se muestran muy satisfechos de la buena marcha del tierno fruto ó garrofina que, si no sobrevienen heladas extemporáneas, promete una buena cosecha de algarrobas para el presente año.

Es probable que el día 28 del actual, llegue a esta ciudad el Excelentísimo Sr. D. Manuel Delgado, para revistar las fuerzas de guarnición en esta ciudad.

## Misa fúnebre

El próximo lunes a las 10 1/2 de la mañana se celebrará en la iglesia parroquial de la vecina ciudad de Roquetas, una solemne misa en sufragio del alma del Rdo. D. Vicente Felis, cura ecónomo que fué de la misma, oficiando el Dr. D. Nicolás Barber, director del colegio de San Luis de ésta, y cantándose la célebre *misa de requiem* de Eslava a gran orquesta bajo la dirección del Rdo. D. Eduardo Torres, Maestro de capilla de esta Catedral.

## Agencia importante

Bajo el nombre de D. Ramón Bestratén y C.<sup>a</sup> se ha establecido en esta ciudad una *Agencia* que se encargará del pago de contribuciones y demás impuestos en esta ciudad y pueblos de su distrito.

Igualmente se encargará del traspaso de fincas al Amillaramiento, inscripción en el Registro de la propiedad y cuantos asuntos se relacionen con estos trabajos.

Atendida la inteligencia, actividad y buen celo del Sr. Bestratén, no dudamos que el público sabrá aprovechar sus servicios para ahorrarse incomodidades en bien de sus intereses.

Esta Agencia se halla instalada en la planta baja de la casa núm. 12, Plaza de Dal, Tortosa.

## Nuevo Mundo.

publica un número interesantísimo esta semana:

«Concurso fotográfico», el Carnaval en Madrid, tres premios de 125 pesetas, 75 pesetas y un año de suscripción al periódico; «Portada en colores», «El gran casino», por E. Blasco «Madrid», por S. Canals; «Libertad», cuento, por Cuartero y Regidor; «Un trovador», poesía de escalante, ilustrada; «Plana artística», por Picolo; «Madrid a oscuras», por Sabau y Montagut; «La enfermedad del día», por el Dr. Pulido; «Carambolas», historieta, por Enciso; «El mote», poesía de J. Cadenas, ilustración de Md. Gironella; «La Salve en el Buen Suceso», información, «Retrato de D. José Nogales»; «El general Bullier», caricatura, por Montagut; «El futuro Papa»; «Febo enfermo», por J. Rodao; «Recuerdo a Castelar»; «Un torero negro»; «Crónica alegre», por Taboada y «Karikato»; «Apellidos», Borja, por Vilches; cantares, jeroglíficos, charadas, pensamientos, estafeta, y continuación de las aventuras de «Sin dinero»

Precio, 20 céntimos.

## De actualidad

Para curar el resfriado de la cabeza se exprime un trozo de limón muy duro en el hueco de la mano y se ha-

# Almanaque Bailly-Bailliere

Representante de la casa editorial

**LIBRERIA MESTRE**

ROSA II-TORTOSA

Precio seis reales

ce lo posible para que una parte de este jugo sea absorbido por las narices.

Cuando la corteza es poco intensa, bastan dos ó tres aspiraciones para curarla; de lo contrario, se repite la operación hasta encontrar alivio.

El ácido cítrico que posee el jugo de limón es un poderoso antiséptico y no solo cura los resfriados de la cabeza y garganta, sino las anginas.

En los países húmedos, una limonada templada al acostarse preserva de los males de garganta y modifica las afecciones catarrales.

### El Eco de la Moda.

El número 7 de esta revista de modas publica preciosos grabados y en colores en su primera plana «Pierrot y Pierroite» y como patrón cortado tamaño natural de «Una torera guardada de soutache».

De venta en la Librería, Moncada, 1.

### Teatro Principal

Gran función para el domingo 18 de los corrientes á las nueve de la noche bajo el siguiente programa:

1. Sinfonía.
2. Diez cuadros cinematográfico y el Victor Graf.
3. La verbena de la Paloma, el Duo de la Africana y El año pasado por aquí.
4. Diez cuadros cinematográfico y el Victor Graf.
5. La Señorita Otero dará á conocer sus trabajos artísticos en los que se ha distinguido en todas las capitales que se ha presentado.

### Precios.

Entrada á platea 50 céntimos.  
Id. general 30 ».  
NOTA.—Regalo de localidades.—El sello á cargo del público.

El movimiento clínico del Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1. pisos primero y segundo, de los 720 enfermos que á él han concurrido durante el próximo pasado mes de Enero, ha sido el siguiente, dominando las enfermedades gripales: del aparato respiratorio y circulatorio, 176; del gastro intestinal, 81 de oculística, 42; de oído, garganta y nariz, 64 de enfermedades de la piel, cuero cabelludo y tropicales, 76; del aparato nervador, reumatismo, atretismo, gota, etc., 143, habiéndose practicado 23 operaciones de alta cirugía y muchísimas de menor importancia, todas con feliz éxito.

En el gabinete dentístico, á más de las innumerables extracciones que se han hecho, se han construido infinidad de piezas protésicas, parciales y totales, de aluminio y níquel, que siguen dando muy excelentes resulta-

dos, y por las que tiene su inventor Sr. Busacca, diferentes patentes de invención por veinte años.

En el gabinete ortopédico se han seguido fabricando bastantes aparatos Auto moto eléctricos Busacca, para la corrección de toda clase de hernias (quebraduras) y fajas ventrales, para la polisarsia (obesidad), y relajación abdominal, por los que también tiene dicho señor privilegio de invención.

Las higiénicas y económicas dentaduras de aluminio dorado que se construyen en el Consultorio Médico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1.—por las que tiene privilegio de invención por veinte años el doctor Busacca,—se colocan sin extraer los raigones y sin cubrir el paladar.

El gremio de dentistas madrileños las ha reconocido muy superiores y ventajosas á todas las demás y ha impuesto al Sr. Busacca el máximo de contribución.



COMIDAS PARA EL 18 DE FEBRERO  
POR LEON LOTY

**Almuerzo.** Huevos á la moda—Cangrejos á la Cordobesa—Manos de carnero con hierbas finas—Compota de peras—Postres—Café—Comida—Sopa de puré de cangrejos—Chuletas de vaca braseadas—Criadillas de tierra salteadas—Perdices á la inglesa—Cochinillo asado—Postres—Vinos—Huevos á la moda—Se toman doce huevos se les quitan las claras y dejando las yemas en los medios cascarones; estas se baten con otros tantos huevos y un poco de verdura picada, especias, sal y un poco de pan rayado; se pone al fuego una sartén con manteca, y cuando está caliente se echan las yemas dentro, enteras; se frien y luego se sacan despues de fritas, y se vuelven á rebozar con más claras. De esta manera se va haciendo hasta que se acaban las claras—**Criadillas de tierra salteadas**—Las criadillas de tierra ni se lavan ni se mojan. Se cepillan para que queden limpias de tierra, y se saltean en manteca de vaca sin más ingrediente que un punto de sal.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino 6; farmacia, Barcelona.

## Telegramas

Madrid, 16, 12 m.

### Los anarquistas

Dicese que el ministro de Marina ha teleografiado al comandante del crucero guarda costas «Marqués de la Ensenada» para que se aliste el buque á toda prisa, con objeto de trasladar á los anarquistas que han sido indultados y que se hallaban cumpliendo condena en el penal de Chafarinas.

### Ofrecimiento

El señor Silvela ha ofrecido al señor Cucurella que se levantará la suspensión de garantías en Barcelona, cuando se suspendan las sesiones de Cortes.

### Romero Robledo

El señor Romero Robledo se propone combatir la enmienda presentada al Congreso por el señor Suárez Inclán, y el proyecto referente al pase de los coroneles á la escala de reserva.

### La policía

Se dice que el señor Dato no llevará á la práctica su proyecto de organización de la policía hasta que se cierren las Cortes.

### Ladysmith

París, 16.

Según noticias oficiales en Ladysmith sólo hay víveres hasta el día 19.

### Compra

Por 16 millones de francos los Estados Unidos han comprado á Dinamarca las islas que posea esta nación en el mar de las Antillas.

### Comisión

Por falta de número no ha podido reunirse hoy la comisión que entiende en la proposición del conde de las Almenas.

### Reforma

Ha sido aceptada la enmienda del señor Lastres reduciendo á dieciocho horas la estancia de los reos en la capilla.

### En favor de los boers

Madrid, 16 t,

El periódico *L'Estafette* dice que 2.000 franceses marcharán en breve al Africa del Sur con objeto de alistarse en las filas de los boers.

—Se asegura que los boers reciben abundantes municiones y víveres á través del territorio portugués.

—Recientemente se han alistado 6.000 burgher para agregarse á los «commandos» boers en armas.

### Combatientes boers

Un telegrama de Rensburgo dice que los boers han declarado á dos pe-

riodistas australianos que las repúblicas unidas disponen de 120.000 combatientes y pueden continuar la guerra indefinidamente.

**Recojed sellos usados de correo**

nacionales y extranjeros hasta los más ordinarios, para vocaciones de niños pobres que se destinan al sacerdocio. Magníficos recuerdos religiosos y especialmente Rosarios de los Padres Cruciferos y medallas de San Antonio de Padua serán enviados como recompensa. Pedir informes ó enviar los sellos de correo al **Despacho de la Obra de Belén, PORT BOU (Gerona)**. Los sellos de correo se envían como muestras sin valor en paquetes ordinarios ó certificados.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la **tos, bronquitis, catarros, opresión, de pecho, etc.** Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya **tos** cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa.

### Ron de Quina

para limpiar la cabeza ó impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3.50.

Peluquería Vilanova.—Tortosa.

## BARATURA VERDAD GRAN NOVEDAD

Sombrerería **LA ECONOMICA**

DE **Antonio Delsors**

3, Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de invierno de 1899

Esta acreditada casa por su baratura anuncia á sus numerosos parroquianos y al público en general que ha recibido las novedades para la presente temporada de invierno.

Sombreros de todas formas y clases desde 3 pesetas uno.

Gorras en diversas formas de novedad como también Boinas y Gorras-Boinas.

Grandes novedades en Boinas, Corras y Marineras para niño.

No comprar sin antes visitar dicha casa por ser el autor de la baratura y la que vende más barato.

Visitad dicha casa y os convenceréis de la verdad.

Se admiten toda clase de composuras en dicho ramo.

No equiviscarse:

**3 Ciudad 3.—TORTOSA**

Imp. de José L. Foguet P. Hospital, 3.

**Librería Religiosa Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

**Francisco Mestre**  
Rosa, 11, Tortosa  
**Ultimo Modelo**

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.  
**Su mecanismo es sencillo**  
No horada el papel. -- Aprieta mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

**ZAPATERIA y almacen de Calzado de JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.  
Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.  
Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

**CALZADO DE TEMPORADA**

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.  
Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.  
Precios sin competencia en toda clase de calzado  
Plaza Catedral Arco del Romen. -- TORTOSA



**OMEGA** Este reloj de precisión fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea el mejor reloj de precisión conocido hasta el día.

De venta en las buenas relojerías

Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel. Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indique, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

**La Música Ilustrada y Album Musical**

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.  
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona